
第７７回 宗議会（常会）本会議における代表・一般質問一覧 
 

代表質問（６月２日） 

●花園兼有 議員（真宗興法議員団） 
・ 「令和６年能登半島地震」について（答弁者：⽊越宗務総⻑・轡⽥参務） 
・ 宗務改革並びに行財政改革について（答弁者：佐々⽊参務） 
・ 「是旃陀羅」問題について（答弁者：⽊越宗務総⻑・⼭⽥参務） 
・ 大谷専修学院問題について（答弁者：古賀参務） 
・ 男女共同参画に向けた宗門運営について（答弁者：佐々⽊参務） 
 
●⽥澤一明 議員（同朋社会をめざす会） 
・ 「宗務改革」「行財政改革」の前提としての、同朋会運動の総括について （答弁者：⽊

越宗務総⻑） 
・ 「教団問題」を通して考える同朋会運動の歩みと現在の課題について （答弁者：⽊越宗

務総⻑・轡⽥参務） 
・ 「部落差別問題」を通して考える同朋会運動の歩みと現在の課題について （答弁者：⼭

⽥参務） 
・ 「靖国問題」を通して考える同朋会運動の歩みと現在の課題について （答弁者：⼭⽥参

務） 
・ 「大谷専修学院」の問題について（答弁者：宗務総⻑・古賀参務） 
 
●浜口和也 議員（僧伽） 
・ 大谷専修学院について（答弁者：宗務総⻑・古賀参務） 
・ カスタマーハラスメントについて（答弁者：佐々⽊参務） 
・ 「是旃陀羅」問題について（答弁者：⼭⽥参務） 
・ 女性活躍推進法及び次世代育成支援対策推進法に基づく行動計画について（答弁者：

佐々⽊参務） 
・ 組会・教区会への坊守の参画について（答弁者：佐々⽊参務） 
 

一般質問（６月３日） 

●佐々⽊道範 議員（僧伽） 
・ 改革「慙愧心を賜りて」について（答弁者：⽊越宗務総⻑） 
・ 能登の支援について（答弁者：轡⽥参務） 
・ ボランティア委員会について（答弁者：轡⽥参務） 



・ 宗憲前文の「帰依処」の文言について（答弁者：⽊越宗務総⻑） 
 
●三品正親 議員（真宗興法議員団） 
・ 通信教育への取り組みについて（答弁者：古賀参務） 
・ 都市開教について（答弁者：轡⽥参務） 
・ ⻘少幼年教化について（答弁者：⼭⽥参務） 
 
●能邨勇樹 議員（真宗興法議員団） 
・ 相続講制度について（答弁者：⻑峯財務⻑） 
・ 教化交付金について（答弁者：佐々⽊参務） 
・ 第２種共済並びに融資制度について（答弁者：轡⽥参務） 
・ 宗宝・宗史蹟保存条例について（答弁者：轡⽥参務） 
 
●土肥人史 議員（真宗興法議員団） 
・ 宗門が把握する社会状況と宗務改革の必要性について（答弁者：佐々⽊参務） 
・ 真宗本廟お待ち受け大会における池⽥勇諦氏による記念法話の受け止めについて（答

弁者：⽊越宗務総⻑） 
・ 同朋会運動の認識について（答弁者：⽊越宗務総⻑） 
・ 宗門における⻘少幼年教化について（答弁者：⼭⽥参務） 
 
●勅使 忍 議員（真宗興法議員団） 
・ 「是旃陀羅」問題について（答弁者：⽊越宗務総⻑） 
・ 能登への災害対応について（答弁者：轡⽥参務） 
・ 教区交付金の変え方について（答弁者：佐々⽊参務） 
・ 資産活用について（答弁者：⻑峯財務⻑） 
 
●諸岡 敏 議員（無所属） 
・ 共済制度について（答弁者：轡⽥参務） 
・ 行財政改革について（答弁者：佐々⽊参務） 
 
●椋⽥隆知 議員（無所属） 
・ 文化財指定の意義について（答弁者：⻑峯財務⻑） 
・ 地域社会との関係性について（答弁者：⻑峯財務⻑） 
・ 自治体行政との連携について（答弁者：佐々⽊参務） 
・ ⻘少幼年教化の考え方について（答弁者：古賀参務） 
 



一般質問（６月４日） 

●内記 淨 議員（真宗興法議員団） 
・ ⻘少幼年教化について（答弁者：⼭⽥参務） 
・ 別院問題について（答弁者：轡⽥参務） 
・ 親鸞仏教センターについて（答弁者：⽊越宗務総⻑・古賀参務） 
・ 聖教編纂室について（答弁者：⻑峯財務⻑） 
 
●八島昭雄 議員（真宗興法議員団） 
・ 別院について（答弁者：佐々⽊参務・轡⽥参務） 
・ 行財政改革の進捗状況について（答弁者：佐々⽊参務） 
・ 同朋会運動の具体的展開について（答弁者：⼭⽥参務） 
 
●藤井宣行 議員（真宗興法議員団） 
・ 第 2 種共済について（答弁者：轡⽥参務） 
・ 選挙制度について（答弁者：佐々⽊参務） 
・ 行財政改革について（答弁者：佐々⽊参務） 
・ 大谷専修学院について（答弁者：古賀参務） 
 
●井上 博 議員（真宗興法議員団） 
・ 解散に向けての手続きについて（答弁者：轡⽥参務） 
・ 男女のみで区別されている性差について（答弁者：⼭⽥参務） 
・ 法名について（答弁者：古賀参務） 
 
●杉浦明道 議員（同朋社会をめざす会） 
・ インバウンドと真宗の国際交流について（答弁者：轡⽥参務） 
・ 海外開教と世界同朋大会について（答弁者：轡⽥参務） 
 
●中川和子 議員（僧伽） 
・ 東海連区教区会正副議⻑会「同朋会員志還付金及び教区交付金の交付基準見直しにつ

いての要望」について（答弁者：佐々⽊参務） 
・ 同朋の会推進講座の今後の位置付けと本⼭からの助成について（答弁者：古賀参務） 
・ 「是旃陀羅」問題の課題共有について（答弁者：⼭⽥参務） 
・ 坊守の位置付けについて（答弁者：轡⽥参務） 
 
 



●旦保立子（同朋社会をめざす会） 
・ 「同朋」とはどういう方をさすのかについて（答弁者：⽊越宗務総⻑） 
・ 専修学院問題（宗派の労務管理）について（答弁者：古賀参務） 
・ 組会への坊守参画に関する内局からの条例改正等の提案について（答弁者：佐々⽊参

務） 
・ 戦後 80 年不戦の誓いについて（答弁者：⽊越宗務総⻑） 
 
●尾畑英和 議員（真宗興法議員団） 
・ 従たる事務所の設置について（答弁者：轡⽥参務） 
・ 議員定数の見直しについて（答弁者：佐々⽊参務） 
・ 同朋新聞のリニューアル・情報伝達の見直しについて（答弁者：⼭⽥参務） 
・ 大谷専修学院について（答弁者：古賀参務） 
・ 働き方改革について（答弁者：佐々⽊参務） 
・ 教勢調査について（答弁者：⼭⽥参務） 
・ 大谷祖廟総合整備について（答弁者：⻑峯財務⻑） 
・ 帰敬式実践運動のさらなる推進について（答弁者：古賀参務） 
・ ⻘少幼年教化の推進について（答弁者：⼭⽥参務） 
・ 「是旃陀羅」問題について（答弁者：⽊越宗務総⻑） 
 

宗議会 以上  
 

※次ページ「参議会」代表・一般質問答弁（一覧） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



第７４回 参議会（常会）本会議における代表・一般質問一覧 
 

代表質問（６月７日） 

●中谷哲夫 議員 
 ・能登半島地震について（答弁者：轡⽥参務） 
 ・行財政改革について（答弁者：佐々⽊参務） 
 ・交付金の減額について（答弁者：佐々⽊参務） 
 ・議員定数について（答弁者：佐々⽊参務） 
 ・大谷祖廟総合整備事業について（答弁者：⻑峯財務⻑） 
 ・同朋会運動について（答弁者：⽊越宗務総⻑） 
 ・教区改編について（答弁者：轡⽥参務） 
 ・同朋新聞について（答弁者：⼭⽥参務） 
 ・教勢調査について（答弁者：⼭⽥参務） 
 ・大谷専修学院問題について（答弁者：古賀参務） 
 

一般質問（６月７日） 

●寺内 実 議員 
 ・同朋新聞の配布について（答弁者：⼭⽥参務） 
 ・組門徒会について（答弁者：轡⽥参務） 
 ・フォローアップ（法話）について（答弁者：⼭⽥参務） 
 ・推進員について（答弁者：古賀参務） 
 
●緒方靜磨 議員 
 ・相続講金について（答弁者：⻑峯財務⻑） 
 ・懇志教団の定義・意味について（答弁者：⻑峯財務⻑） 
 ・懇志とは（答弁者：⻑峯財務⻑） 
 ・予算科目の変更について（答弁者：⻑峯財務⻑） 
 ・普通財産の有効活用と販売促進について（答弁者：⻑峯財務⻑） 
 ・財源確保と行財政改革について（答弁者：佐々⽊参務） 
 
●上⽥幸一 議員 
 ・住職と門徒の意識改革について（答弁者：⽊越宗務総⻑） 
 ・男女共同参画のさらなる推進について（答弁者：佐々⽊参務） 
 ・教区改編に伴う教区、組の問題点について（答弁者：轡⽥参務） 



 
●久保⽥幸正 議員 
 ・「是旃陀羅」問題について（答弁者：⼭⽥参務） 
 ・帰敬式について（答弁者：古賀参務） 

以 上 


